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■征稿启事
您有铭记激情岁月的老照片吗？ 您身边发生过感人至深

的工友故事吗？ 您和工会发生过哪些有趣的事情？ 如果有，
那就用笔写下来， 给我们投稿吧。
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祁队长是我们电厂消防队的
队长， 全厂两千多名职工几乎没
有不认识他的。 大家无论长幼，
都叫他 “祁队长 ”， 久而久之 ，
偶尔有人叫一声他的名字 “祁玉
周”， 别人还要愣一下。

我第一次见到祁队长是在一
个盛夏的正午， 太阳火辣辣的。
我从职工食堂出来回宿舍， 路过
车棚时看见一堆人站在车棚门口
指指点点。 一时好奇便走过去，
还未走到跟前， 一股呛人的烟味
就扑面而来。 我伸头一瞧， 长长
的车棚里烟雾弥漫： “什么东西
烧着了？” 旁边的人说： “十有
八九是电瓶车。 刚刚给厂火警打
过电话了。” 话音未落， 一阵警
笛声呼啸而来， 一辆小型救火车
停在不远处， 车门一开， 跳下来
三名全副武装的消防员， 每人手
里提着一瓶灭火器。 跑在前面的
人挥舞着手臂喊： “站远点！ 站
远点 ！ 不要围观 ！” 冲进车棚 ，
片刻功夫， 三人抬出来一辆冒着
烟的电瓶车， 放到空地上， 车棚
里的烟雾渐渐散去。

刚才喊 “不要围观” 的消防
员摘掉防护面罩， 我看见他的脸
上全是汗珠 。 有人说 ： “祁队
长， 多亏你们来得快， 不然烧起
来可不得了。” 祁队长让一个消
防员拍照， 另一个记录， 他蹲在
车旁仔细检查那辆三分之一车身
被烧得半焦的电瓶车和连着车身

的电线、 插排， 一边检查一边问
旁边人情况， 末了， 站起来拍拍
手说： “应该是在烈日暴晒、 无
人监护的情况下私拉电线充电引
起的。 私拉电线充电非常危险，
得再加强这方面的宣传。”

仅一面之缘， 祁队长就给我
留下稳重干练、 处变不惊、 雷厉

风行的印象。 后来听同事说， 别
看祁队长年纪不大， 立过好几次
功呢！ 厂里人印象最深的是有一
年寒冬， 电厂附近小镇上垃圾站
起火， 正在值夜班的祁队长看到
火光冲天， 立即出警。 当时许多
值夜班的同事都跑去了， 那么大
的火， 祁队长带着消防员往火场
里跑。 因为救援及时没有造成太
大损失， 小镇上的人感激不尽，
提起祁队长就竖大拇指。

有一次厂里开展隐患排查 ，
我负责拍照。 当排查到职工宿舍
时，我看见祁队长被人骂得很惨。
原因是有些骑电瓶车的职工午休
时懒得把车搬上楼充电， 就把电
线连着插排从楼上甩下来， 在楼
道口充电。 有的楼道口堆放着纸
盒等杂物， 有的楼道口有小孩在
玩耍，非常不安全。祁队长劝说无
效后， 按照厂里规定没收他们的
电线和插排，实施处罚。有几个泼
辣的车主追着他骂。 看到这样一
个救火英雄骂不还口的隐忍模
样，我心里真不是滋味。我悄悄问
他：“你不委屈吗？ ”他摇摇头：“职

工安全意识不高， 说明我们的工
作没有做到位，不算委屈。 ”事后，
他结合之前车棚失火的案例向厂
里打了报告： 一是加强全员消防
安全培训， 二是在车棚和宿舍区
合适位置安装自助式充电桩，三
是增加日常消防巡逻次数， 得到
大家的好评。

消防队的工作量很大， 说来
是我孤陋寡闻， 认识祁队长之后
才知道， 捅马蜂窝也是消防员的
一项工作内容。有一年夏末，厂区
停车场旁大树上结了一个马蜂
窝， 吓得好些女同事不敢从那里
走。 祁队长接到报警后准备好专
业器材、带着两名队员去处理。祁
队长告诉我：除了捅马蜂窝，还有
一些情况也需要消防员救助，比
如有人掉到井里洞里啦、 脑袋或
腿被栏杆卡住啦、 驱逐野生动物
啦，等等。想不到出生入死的救火
英雄也能做这些看上去不起眼的
“小”事，我肃然起敬。

哦， 最后再多说一句， 如此
老成能干、 让职工群众们放心的
祁队长， 其实是个 “85后”。
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“民以食为天”， 这所食之
物要入得我们的口， 滋养我们的
胃， 必然要以烟火催之， 使之成
为美味佳肴。

小时候， 屋顶的炊烟给我留
下了深刻的印象。 黄昏， 当它缓
缓飘起的时候， 我就拼了命地往
家跑。 然后， 看着母亲在灶台旁
忙碌。 有时， 我也会帮母亲往炉
膛里添些柴火， 那炉膛里的火焰
映红了我的脸， 我在期待中等来
悠悠的饭香。

这宽大的灶台是一家人得以
生存的根本， 然而， 要垒出上等
的好灶台也并非易事。 选个好日
子， 请来村子里垒灶台的行家，
这行家一来， 毕恭毕敬， 丝毫不
敢怠慢。 会吸烟者递上一根， 点
燃， 耳朵上再夹上一根， 不会吸
烟者也得有茶水伺候着。 灶台的
设计是否美观倒在其次， 关键是
行家垒出来的灶台火旺， 烟顺，
烧起饭菜来节时省心。 母亲就常
常讲， 我们家的灶台是村子里最
好烧的， 做出来的饭菜也最香。
我就笑笑， 我知道母亲想念的不
只是灶台， 还有一日三餐里那些
简单的快乐。

春风吹来花满园， 处在社会
变革的大潮中， 科技发展日新月
异， 人们的观念也发生着巨大的
变化。灶台还是灶台，小小的火炉
已成为人们生活中不可缺少的物
件。 我记得那时母亲是用灶台来
蒸米的，烧菜则在煤炉上，这样做
饭两不耽误，一袋烟的功夫，灶屋
里就会飘来饭菜的香气。

天冷的时候， 火炉就派上了
大用场。 取暖的同时， 在火炉上
烤个红薯， 烧点花生， 这就是那
个年月的孩子们冬天里特有的零
食。 然而， 火炉也有它的弊端，

由于通风不畅， 煤气中毒的事情
时有发生。

不知从什么时候起， 人们开
始向往城里人的生活， 我家也是
在那个时候搬到小城的。 城里人
讲究， 厨房里做饭不再烧火， 取
而代之的是液化气， 打开煤气灶
开关， 就能喷出蓝色的火苗来，
一家人在滋啦滋啦的响声里奏出
生活的欢快乐章。

这些年， 随着人们居住条件
的改善， 乡下来城里买房的人日
益增多， 国家提倡节能、 环保 ，
厨房里的家用产品更新换代趋势
明显， 集成灶开始更好地为人们
所接受。 天然气安全而又不贵，
电饭煲煲出来的饭， 浓郁中带着
清香， 白亮亮的大米配着荤素搭
配的饭菜， 可口而又营养。 简单
快捷的早餐 ， 营养而丰富的午
餐， 温馨而浪漫的晚餐， 生活因
变化而愈加美好。

是啊， 四十年烟火， 延续的
不只是一道道美味， 还有人们内
心里对美好生活的向往。

人间烟火四十年 □时双庆

□□关关明明

■独家连载

网络舆情掀波浪
工会送暖惹纷争 （上）

“干了半辈子的工会工作，
现在发现越来越不会干了。”

———工会主席宣怀民的感慨

朔方省南川市总工会主席宣
怀民做梦也没有想到， 他最熟悉
的工作领域， 也是全国工会的品
牌项目———“送温暖” 活动， 今
年竟然出问题了。

工会副主席吴启南三步并作
两步闯进他办公室， 他还随口问
道：“今天回来的这么早， 建筑公
司那边的活动效果怎么样？ 那些
农民工都把微笑带回家了么？ ”

“把微笑带回家 ” 是今年元
旦、 春节 “两节” 期间市总工会
新策划推出的一个农民工慰问服
务项目， 他们联合朔方工人报派
出摄影记者， 给一百位农民工拍
摄了 “最美工作照”， 让他们在
春节前返乡时， 除了带回去工钱
之外 ， 还能带回去工地上的微
笑。 吴启南策划这一活动时说：
“一到元旦春节期间， 新闻报道
的都是老板跑路、 农民工欠薪、
讨薪等事件， 集中渲染农民工生
活的艰难悲催， 好像形势一派糟
糕似的 。 其实 ， 欠薪的毕竟少
数， 在大部分情况下， 农民工在
工作中是有收入的、 在劳动中是
有尊严的 、 在生活中是有笑容
的。 我们应该多宣传他们工作生
活中的正面， 突出反映他们阳光
的一面、 微笑的一面。” 这一创

意推出之后， 不仅受到了农民工
的欢迎， 还得到了社会各界的广
泛认可和好评。 今天上午， 他们
在南川建筑公司工地组织的 “把
微笑带回家” 送行仪式， 就吸引
了包括中央电视台、 工人日报、
朔方日报、 南川日报等中央和省
市媒体的关注， 大批记者前来采
访， 朔方日报还组织了新媒体现
场直播。

宣怀民对这一活动也很满
意， 就在昨天， 省总工会还表扬
了他们的创意， 说要号召其他地
市工会学习他们的经验。

吴启南说： “建筑工地的活
动很圆满。 但是， 宣主席， 现在
有一个坏消息。”

宣怀民说： “出什么事了 ？
你坐下， 慢慢说。”

吴启南说： “南州区的送温
暖出问题了！”

“能出什么问题？” 对于朔方
省资格最老、 年头最长的工会主
席宣怀民来说 ， “送温暖 ” 是
多年的常规动作， 他闭着眼睛也
能干。 他看着这位在工会机构改
革中刚来挂职不到半年的八零后
小伙子， 心想： 能有啥事值得这
么一惊一乍的？

“今天上午， 南州区出了一
件丢人的事， 工会给困难职工送
温暖发了一千元慰问金， 街道工
会干部竟然从中抽走六百元！”

宣怀民大惊 ： “你再说一
遍， 竟然有这样的事？”

“送温暖” 是工会的传统品
牌。 每年的 “送温暖” 季节， 都
是报纸上有名、 广播中有声、 电

视里有影， 是工会出镜率最高的
时候。

吴启南语气急切地说道：“而
且，这事还上网了！ ”说着递过来
一张纸，是从网上打印的帖子。

南州区红光街道重工小区困
难职工方奋煌在网上发帖称， 他
在 “送温暖” 活动中， 收到了街
道工会给发的1000元慰问金。 但
工会领导走后， 一位工作人员又
返回来， 在每人身上抽600元回
去。 配发的照片上， 是一个写有
慰问金1000元的信封， 和手上剩
下的400元现金。 信封上还印有
南州区红光街道办事处等字样。

宣怀民一看， 顿时觉得头就
大了。 每年的这个时候， 都是工
会最引人注目的时候， 无论是好
事 还 是 坏 事 ， 影 响 力 都 会 成
倍放大。

吴启南又说： “市委市政府
也知道了， 市委那边倒还没说什
么， 市政府联系工会的副市长胡
瞻尔已经作了批示， 要求严肃查
处工会干部在送温暖中的以权谋
私行为。 因为有一部分送温暖资
金是财政资金， 财政局长胡秋高
也打电话到工会， 要求调查有无
侵占财政资金情况， 一经查实，
不仅要收回资金， 而且必须严惩
责任人。”

宣怀民对吴启南说： “我们
马上去南州区了解情况。”

吴启南说： “那些采访把微
笑带回家的记者， 现在有的已经
转头采访这事来了。 舆情应对黄
金四小时， 时间不多了。”

（连载4）

（小说）
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